

LA LIBERTAD CATÓLICA

CONCEPCIÓN, NOVIEMBRE 16 DE 1881

ALTOS JUICIOS DE DIOS!

Pocas veces, en el curso de los siglos, después de las primeras grandes persecuciones, se había encontrado más afijula la Iglesia de Cristo i la Silla de San Pedro como en los días presoptes. Prisión del Papa en Roma, persecución abierta en varias naciones, hostilidad en otras; hé aquí una parte del cuadro que hoy se contempla.

No obstante, ni la Iglesia ni el hombre justo son jamás alijados sobremanera i el consuelo viene de ordinario en medio de las más violentas tribulaciones. Tal sucede precisamente en los días que corren i en medio de la actual tormenta. El consuelo se deja ya entrever, pero de la parte de donde la prudencia humana jamas lo habría esperado, de parte del emperador Guillermo i su canciller Bismarck.

Léanse las siguientes noticias que tomámos de un acreditado diario español i se esclarará con aquel diariista: altos juicios de Dios! Guillermo i Bismarck, los promotores del Kulturkampf, o sea persecución moderna, los mismos que han desterrado a obispos i a innumerables sacerdotes, los que han obligado a espatriarse a las Congregaciones religiosas, ellos mismos son los que garantizan al Papa su futura independencia, i esto mientras los Gobiernos católicos de Europa se han convertido en perseguidores u observan el triste papel de espectadores impasibles e indiferentes de la iniquidad.

Esto prueba que Dios no necesita de los hombres i que cuando quiere consolar o defender a su Iglesia suscita de las piedras hijos de Abraham.

ECOS DE EUROPA
LA SANTA SEDE EN MALTA.

El correspondiente en Malta de la GAZZETTA PIAZZONTESE escribió que las negociaciones entabladas con el gobierno inglés poco antes de la muerte de Pio IX para trasladar la Santa Sede a Malta, caso de peligro, han vuelto a reanudarse.

Prácticamente, dice el correspondiente, la diócesis de Malta sería declarada «diócesis apostólica», en conmemoración de la visita del apóstol San Pablo; Malta i Gozzo, que hoy forman un obispado, serían enjijadas en arzobispado, que se concedería a un cardenal de origen maltés, al cardenal Micaleff, i bajo pretexto de que no hay ahora en Malta residencia propia para la situación del nuevo titular, se construiría un gran palacio «cardenalicio» de dimensiones bastante para servir de digno refugio al Papa, al Sacro Colegio i a la corte romana en caso de apuro.

ALEMANIA I EL VATICANO.

Merece llamar la atención el giro favorable que van tomando las relaciones entre la Iglesia i el Estado en Alemania. El VOLKSTHEATER publicó una carta de uno de sus correspondientes, en la que refiere éste una conversación que tuvo en Stettin con monseñor Korum, nombrado recientemente para la silla episcopal de Tréveris, que regresaba de varsovia Berlín.

Habiendo preguntado a éste si creía en el establecimiento de una paz duradera entre el Estado i la Iglesia, contestó monseñor Korum: «Sí que lo creo, i estoy convencido de que el canciller quiere seriamente la paz, para lo cual, en lo que de mí dependa, no le faltarán mi auxilio i mi cooperación».

Monseñor Korum es un personaje de un exterior agradable, pasa ya de los cuarenta años i habla con elegancia el alemán.

Al mismo tiempo que la GACETA DE LA ALEMANIA DEL NORTE hacía la declaración de que la paz estaba virtualmente realizada entre Berlín i el Vaticano, dando así una prenda a la oposición ultramontana, se fijaba la fecha del 23 de Octubre para las elecciones del parlamento alemán.

Debemos hacer notar, además, que un telegrama que publica la Fé, dice, con referencia a Berlín, que monseñor Korum había tenido una larga entrevista con el emperador Guillermo; que mal en breve se haría el nombramiento de los demás obispos, i que el príncipe de Bismarck, había escrito a Su Santidad que abandonase el proyecto de trasladarse a Malta, garantizándole su completa seguridad en Roma.

LA LIBERTAD CATÓLICA

Sería curioso que el pontificado encontrara el apoyo más firme de su estabilidad en Roma en un gobierno protestante. Altos juicios de Dios!

LA SUBLLEVACION
ARAUCANA.

Según noticias de origen oficial, la sublevación araucana ha sido rechazada con grandes pérdidas, pero no creamos que por eso se la pueda declarar vencida.

Los bárbaros no son una nación civilizada que después de una o más derrotas mide sus fuerzas para continuar la guerra o entra en tratados de paz. La sublevación araucana es un efecto del avance de la línea de frontera i, digámoslo con franqueza, de las depredaciones i violencias que contra ellos cometén muchos chilenos fronterizos, violencias que frecuentemente quedan impunes. Allí están entre otros los asesinatos de los caciques Melín, Colipi i el hijo del primero, cometidos por manos civilizadas.

La revuelta araucana se asemeja en algo a la de los fenianos contra la Inglaterra; es la sublevación inspirada por el despecho i la desesperación.

¿Qué convendrá entonces a Chile para prevenir en adelante la repetición de iguales desastres?

La respuesta se dicta por las leyes de la más sencilla prudencia. Guarnecer i artillar convenientemente los nuevos fuertes, vigilar cuidadosamente a los bárbaros para que se eviten en adelante tan lamentables sorpresas i procurar que los chilenos fronterizos se abstengan de injustas estorsiones i violencias; tales son en nuestro modo de ver i en el de las personas que conocen la Frontera araucana, los medios de que será necesario valerse para volver la tranquilidad a aquellos lugares, que tanto la necesitan.

Querer reducir los indígenas de Arauco a términos de paz con solo el terror i escarmiento es desconocer lamentosamente aquella raza: basta abrir la historia del Coloniaje i basta recordar lo que todos sabemos para concluir que al araucano no solamente se le rinde con las armas sino muy principalmente con la práctica de la justicia i con la observancia de los tratados.

TELEGRAMA OFICIAL.

Traiguén, noviembre 15.
Señor Comandante General de Armas.
Concepción.

En este momento, 12 P. M., recibo el siguiente parte:

El enemigo está pasando el Cautín con sus haciendas i familias.

Todos los caciques alzados están haciendo lo mismo.

Ha salido en su persecución una división de 500 hombres, compuesta de 200 infantes, 75 jinetes i resto compuesto de muchos amigos.

Villapan que fué el jefe que alacó a Nielo se entregó con moestones i está preso.

Paineman, está también de nuestra parte i persigue enemigos para tomarles sus haciendas si puede con los pocos indios que le quedan fieles.

Por ahora parece que habrá pronto tranquilidad al norte de Cautín.

Indios arriban un tanto indecisos; pero con esto i trabajos que con ellos se hacen no tomarán parte.

Dios guarde a US.

Gregorio Urrutia.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Valparaíso, 12 de Noviembre de 1881.— Dice un periódico boliviano que en caso de mandar Bolivia plenipotenciarios, sería a los señores Baptista, Carrillo, Zoilo Flores Villazón.

En Huanillos había trece buques cargando guano para Europa. Había salido uno con 700 toneladas para Liverpool.

La aduana de Iquique produjo en Octubre 479,378 pesos 78 centavos.

La tropa que el coronel Gana llevó en el Paita había sido distribuida convenientemente en toda la provincia de Tarapacá i se hacían exploraciones al interior.

El «Aconcagua» llegó ayer a las 3 P. M. a Coronel procedente de Europa.

TELEGRAMA COMERCIAL.

A la Bolsa Comercial de Valparaíso.—Liverpool, 10 de Noviembre.—Las últimas cotizaciones son: cobre de Chile en barra, 63 libras 15 chelines, compradores, por toneladas de 2240 libras inglesas; 5 chelines más que la semana anterior.

Ejes, 13 chelines 3 peniques, vendedores, nominal, sin transacciones, por unidad o por ciento.

Salitre: por llegar tarde al Reino Unido, 14 chelines 6 peniques, compradores, por quintal de 112 libras inglesas.

Trigo de Chile, 48 chelines por quarter (450 libras inglesas) 6 peniques menos que en la semana anterior.

Plata, 51 1/2-16 peniques por onza Troy, 4/16 peniques más que anteriormente.

El vapor transporta «Pisagua» salió esta tarde para el Tomé, donde embarcará doscientos soldados del batallón cívico de ese pueblo, que llevará a Lebu.

A su regreso, el «Pisagua» tomará un cargamento de carbón de piedra en Lota.

TELEGRAMA TRASANDINO.

Buenos Aires, 7 de noviembre.—Tuvo lugar el domingo la visita oficial a bordo del «Browns».

Hallábanse los buques de la escuadra anclados en la Punta Lara.

Después del banquete, dióse principio al tiro al blanco. Todos los buques hicieron disparos, distinguiéndose los del «Brown» i «Maipú».

El primer tiro del «Browns» dió en el blanco, a la distancia de 4,300 metros; lo siguió el «Maipú», que también dió en el blanco.

El «Audess» hizo dos disparos, uno de los cuales chocó en el blanco.

El ejercicio dio muy buenos resultados.

Los tiros del «Maipú» i «Brown» fueron dirigidos por jóvenes que practicaron en el extranjero.

Lisboa, 5 de noviembre.—Telegramas de Madrid anuncian que el partido republicano español hallase profundamente dividido.

Un número regular de republicanos moderados adhirieron a la política constitucional del rey Alfonso. Los periódicos republicanos cesaron en la oposición a la dinastía.

Pernambuco, 6 de noviembre.—Llegó el «Gironde» con fechas de Bordeos hasta el 20 de Lisboa hasta el 24 de octubre.

El emperador de Austria resolvió, mientras se nombraba sucesor definitivo al difunto barón Haymerle, encargar el desempeño provisorio de negocios extranjeros, al ministro de hacienda del Imperio, consejero íntimo J. de Szilavy.

Telegramas de Londres, fecha 19 de octubre, anuncian la enfermedad de un ataque de gripe del primer magistrado de la corona, M. Gladstone. La residencia hallase guardada por policía en prevision de un atentado.

Comunicaciones de Madrid, de fecha 21 de octubre, dicen hablabase en generalidad de un proyecto concebido por varios patriotas que levantan suscripción nacional con el objeto de comprar a Inglaterra el Peñón de Gibraltar, devolviéndolo a España. En caso que Inglaterra se negase a la venta, los fondos recaudados servirían para fortificar las plazas españolas de Gibraltar.

NOTICIAS DE LA FRONTERA.

Los indios en Lumaco.—Se nos dice que el número de indios que ha atacado a Lumaco i sus alrededores pasa de 3,000, matando bárbaramente e incendiando cuantas casas encontraban en los campos de Lumaco.

También se nos ha asegurado por el correo que llegó el jueves, que una parte del pueblo ha sido incendiado i los habitantes muertos bárbaramente; en la casa que menos se han encontrado 20 víctimas. El número de españoles muertos por los indios pasa de 300 porque el combate duró tres días. Las bajas de los indios no supo darse cuenta sino de cincuenta que murieron el primer día del asalto.

También nos dijo que a muy corta distancia del pueblo se encontraban los indios en número no menor de 6,000 parapetados tras de unas lomas; cerca del Traiguén dijeron que había 5,000 todos ocupados en hacer ejercicio de la lanza. De los fuertes de la línea del Cautín dicen que tres han sido completamente destruidos por los salvajes i otro está sitiado.

¡Qué hace el gobierno que no manda fuerza para sostener a las tribus araucanas? o espera que todos seamos víctimas de las hordas salvajes?

Si el gobierno no manda pronto tropas a ésta es más que probable soaremos devorados por esas fieras hambrrientas.

Mas sobre indios.—Varios comerciantes de ésta que andaban con negocio en la línea del Cautín, se nos dice que iban solo bárbaramente asesinados por los indios. Vamos a nombrar a algunos de ellos: don José Garro, doña Teodoro Terán, don Domingo Poncia i varios otros que no conocemos; a este último se nos ha asegurado que antes de asesinarlo le cortaron los brazos i varias

barbaridades más cometieron con él; la familia de este mártir i desgraciado hombre dicen que la llevaron cañavila.

Mas tropas.—El viernes vino a las 7 P. M., llego del norte un tren expreso conduciendo 230 hombres del batallón 8.º de Linares, los que marcharon ayer para la linea del Cautín a proteger esos fuertes que dicen ya se encuentran casi todos agujados por los indios.

Decretamiento.—A última hora hemos sabido que el cacique Luis Marileo Colipi ha sido fusilado en Lumaco por orden del señor coronel Urrutia, porque se dice tomó parte en el asalto de Lumaco. (Mallos de Angol.)

TELEGRAMA
con motivo del embarque de tropas para la frontera.

Tome noviembre 13.

Señor Intendente:

En este momento queda terminado el embarque en el vapor «Pisagua» de la brigada cívica de este puerto.

Van un comandante, un sargento mayor, un capitán, dos tenientes, dos subtenientes i cien i treinta i seis individuos de tropa llevando municiones debiendo pasar a buscar las que existen en Talcahuano, todo conforme lo ordenado por US.

Dios guarde a US.

Mateo Roa.

Collipulli, noviembre 13.—Los araucanos han sido completamente rechazados.

Los que sitiaban el fuerte Nielo, como se sabía, se retiraron el día anterior. Los que sitiaban el fuerte Nielo, como se sabía, se retiraron el día anterior. Los que sitiaban el fuerte Nielo, como se sabía, se retiraron el día anterior.

Van un comandante, un sargento mayor, un capitán, dos tenientes, dos subtenientes i cien i treinta i seis individuos de tropa llevando municiones debiendo pasar a buscar las que existen en Talcahuano, todo conforme lo ordenado por US.

En este momento se recibe también la noticia que la otra partida de araucanos que sitiaba el fuerte Tomocho poniéndolo en grave peligro, han sido igualmente rechazados.

Los indios han sostenido allí un tenaz combate en su defensa.

En este combate que ha sido tenido, ha habido un gran número de muertos por parte de los araucanos.

El telegrafo ha sido cortado nuevamente por los sublevados.

IMPORTANTES TELEGRAMAS.

Santiago, noviembre 13.—Recibido a las 9 A. M.—Se ha quemado en Valparaíso el segundo departamento de la quinta sección de los almacenes fiscales.

Se estiman las pérdidas en dos millones de pesos.

El liso gastará la cantidad de \$ 200,000 en refaccionar el edificio.

Se cree este incendio haya sido intencional.

Por sospechas se tienen dos individuos presos.

Don Félix Fries ha muerto en París.

El coronel Antolí ocupó a Cuzco i batío a Chosano. Jefe pierolista que se retiró al interior.

El vapor «Paita» encalló en arca; la tripulación se salvó.

FRONTERA.

NOTICIAS DEL INTERIOR.

FUERTE DE LAUTARO, Noviembre 13 de 1881.

Ayer atacó a los indios el comandante Garza con solo treinta infantes persiguiéndolos hasta dos leguas del fuerte.

Han muerto muchos indios.

Momentos después el mayor Burgos con 80 carabineros hizo una brillante carga, dejando en el campo gran número de muertos.

HECHOS DIVERSOS.

Doctor E. Turenne

MÉDICO-CIRUJANO.